

## Debemos trabajar siempre

Varios correligionarios de distintas poblaciones a quienes hemos recomendado no desperdicien momento alguno para propagar las ideas socialistas y fortalecer las filas del Partido con nuevos adeptos, nos han contestado con las siguientes palabras: «Ahora no podemos hacer nada; en cuanto desaparezcan las actuales circunstancias trabajaremos para que la Agrupación aumente y crezca el número de los que simpatizan con nuestras ideas.»

La actitud que acusan los términos entrecerrados no debe ser jamás la que observen los socialistas. No hay circunstancia alguna, sea la que fuere, en que los socialistas hayan de entregarse a la pasividad. En mayor o menor escala, todas las circunstancias permiten difundir ideas y ganar adeptos. Si los socialistas se consagran a trabajar por su causa cuando el medio en que viven les favoreciera y se cruzaran de brazos al tropezar con algunos obstáculos, la marcha del movimiento socialista estaría a merced de la burguesía, ya que ella cuenta con medios para crear dificultades.

Los socialistas podemos y debemos trabajar siempre. No hay circunstancia alguna que pueda anular totalmente la acción de quien tiene fe en sus ideas, siente entusiasmo por ellas y está convencido de la bondad que encierran.

Es cierto que las circunstancias actuales dificultan nuestra labor de propaganda y de organización; pero en absoluto no la imposibilitan. No podemos oralmente hacer una propaganda amplia, ni tampoco por escrito; la crítica del régimen burgués y de sus instituciones hay que efectuarla con sordina, y la organización de nuevas fuerzas obreras es sumamente costosa; y más algo que impida a un socialista hablar con sus compañeros de taller, con sus conocidos, con sus amigos y con sus parientes? ¿Quién le veda el exponer a todos ellos el fundamento de nuestras ideas y lo que las mismas velen? ¿Quién le impide el que les haga ver la conveniencia y la importancia de que adquieran EL SOCIALISTA? ¿Quién le dificulta el que departa con ellos acerca de las victorias y los progresos que obtiene el Socialismo? ¿Quién le niega el derecho de que hable con todos aquellos individuos de la crisis de trabajo, de la escasez y carestía de las viviendas, de los elevados precios de las subsistencias, de la falta de sani-

dad y de higiene y de tantos otros males derivados del régimen burgués o capitalista? Nadie. Pues si todo eso puede hacer, y ello es útil para el Partido, ahí debe emplear su actividad, y emplearla no un día, ni una semana, sino siempre.

Y con esa labor se logra robustecer las Agrupaciones, aumentar la venta de EL SOCIALISTA, hacer fuerte la conciencia de clase de muchos trabajadores y acrecentar el poder del proletariado.

Y téngase en cuenta que al verificar tal tarea no se corre riesgo ninguno; pero si hubiera que correrle, debería afrontarse, porque los socialistas no pueden renunciar a decir a sus camaradas de sufrimiento cuál es el camino de su redención y a recomendarles que marchen por él prontamente.

Lleva varios años el musclicinismo siendo dueño del Gobierno en Italia y empleando medios violentos para mantenerse en él. ¿Se han cruzado de brazos por eso los socialistas italianos? No. En medio de todas las dificultades que les ha creado aquella dictadura siguen laborando por las ideas que sustentan, y con tal fe y tal decisión lo hacen, que hoy el número de los afiliados a su Partido es mayor que el que tenía cuando Mussolini dió el golpe de Estado.

Doce años mantuvo Bismarck la ley de excepción contra los socialistas alemanes. ¿Se entregaron éstos a la pasividad ante las persecuciones y los obstáculos derivados de aquélla? Tampoco. Y su temple fué tal y su actividad tanta, que en un periodo de tres años (de 1887 a 1890) elevaron el número de sus representantes en el Parlamento de 11 a 37, triunfo que hizo desaparecer en el mismo año de 1890 la ley dictada contra ellos.

Nunca, nunca, debemos los socialistas paralizar nuestra acción en pro de los ideales que nos alientan y de la educación del proletariado. Por el contrario, hemos de tender a que esa acción sea cada vez más fuerte, más intensa, más tenaz, a fin de conseguir que entren pronto en filas, que tomen puesto entre nosotros, los muchos desheredados que se quejan, sí, de su malestar, pero que no hacen nada por aliviarle y extinguirle.

Todos, todos, jóvenes, medianos y viejos, mientras lata nuestro corazón y no se nubla nuestro cerebro, debemos trabajar por la causa socialista, sean las que fueren las circunstancias por que atravesase nuestro país.

Quien eso no haga, ni sienta ansias por que triunfe el Socialismo, ni ve con indignación las enormes injusticias que en el régimen burgués se cometen.

Pablo IGLESIAS

## En el primer aniversario del asesinato de Matteotti

LONDRES, 5.—El día 10 del actual hará un año que Giacomo Matteotti, el valiente secretario del Partido Socialista Italiano, por haber defendido vigorosamente los derechos de los trabajadores de su país encontró la muerte de los mártires.

Todavía se recuerdan los detalles dramáticos que concurren en el descubrimiento de tan horroroso asesinato; la emoción enorme que provocó y la busca, durante varias semanas, del cuerpo de la víctima, que al fin fué descubierto en un lugar al que evidentemente fué transportado muchos días después de realizado el crimen.

Hoy se sabe perfectamente, por las propias revelaciones de los cómplices, que los más altos jefes del fascismo han jugado papel importante en este sangriento proceso, y que todos los esfuerzos tienden a ampararlos en cinéscas negativas.

Para caracterizar el régimen fascista basta decir que hoy, un año después de tan monstruoso asesinato, todo el mundo conoce perfectamente a los culpables, ninguno de los cuales ha sido castigado todavía.

El proceso Matteotti es a manera de ospeada de Damocles que pende sobre la dictadura fascista. Esta puede mantenerse todavía por la fuerza bruta; pero su prestigio moral, si nunca tuvo el consenso del mundo entero, sufrió el día 10 de junio de 1924 un golpe mortal con las porras fascistas que mataron a nuestro camarada Matteotti.

Los obreros de todos los países guardan el recuerdo del mártir con su sentimiento lleno, de tristeza y de fiera indignación.

Hay algunas semanas se conmemoró la muerte de Matteotti en Viena, en un acto imponente, en el que tomaron parte el diputado socialista Ellenbogen y la ciudadana Angélica Balabanowa. El Partido Socialista Suizo ha invitado a todas sus Federaciones a organizar durante la semana del 10 al 18 del actual, en todo el país, actos por la memoria de los mártires del Socialismo. A su vez también los obreros italianos celebrarán, en cuanto les sea permitido, de la manera más solemne la memoria del que fué muerto por ellos y en defensa de la libertad.—I. I.

## El Congreso del Partido Obrero belga

LONDRES, 5.—La Comisión Administrativa de la Internacional Obrera Socialista ha nombrado al compañero Tom Shaw como delegado de dicha Internacional para que asista al Congreso del Partido Obrero Belga que ha de celebrarse en Bruselas durante los días 6 al 8 del actual.

El camarada Shaw ha salido ya para la capital de Bélgica.—Robertis.

## La próxima Conferencia socialista de los Balcanes

PARIS, 5.—La Conferencia de los Partidos Socialistas de los países balcánicos que el Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista ha acordado convocar en su última reunión, se inaugurará el día 12 del presente junio en Praga. La Comisión designada por la Internacional para acudir a la Conferencia la componen los camaradas Vaandravelde, Tom Shaw y Federico Adler.

Será ésta la segunda reunión de los Partidos Socialistas balcánicos que organiza la Internacional. La primera se verificó los días 11, 12 y 13 de marzo de 1924, en Bucarest.—A. F.

## Una ola de calor en los Estados Unidos

NEUVA YORK, 5.—La ola de calor que se hace sentir en los Estados del Este ha provocado numerosas defunciones. Ayer el termómetro ha registrado una temperatura superior a 37 grados a la sombra.

En el centro y el oeste hay grandes tempestades. En Minnesota los daños producidos por la ola de calor y las tempestades ascienden a 22 millones de dólares.—Radio.

## Entrega de la nota aliada a Alemania

Discursos del embajador inglés y del canciller alemán.

BERLIN, 5.—La ceremonia de entrega de la nota aliada relativa a la evacuación de Colonia ha revestido cierta solemnidad. Los embajadores de Francia, de Inglaterra, de Italia y del Japón, así como el ministro de Bélgica han ido al palacio del canciller, y el embajador inglés, en su calidad de decano, ha hecho entrega de la nota al señor Luther, diciéndole: «Como continuación a las notas del 5 y 26 de enero, tengo el honor de entregar a su excelencia una nota colectiva de nuestros Gobiernos, en la que se exponen las condiciones necesarias para la evacuación de la zona de Colonia.»

El canciller ha contestado:

«Después de la entrega de las notas aliadas los días 5 y 26 de enero, el Gobierno del Reich ha tenido ocasión de responder a dichas notas, y en otras circunstancias ha expuesto su punto de vista.»

La nota que usted me remite será examinada sin demora por el Gobierno del Reich, después de lo cual el Gobierno del Reich decidirá las medidas que ulteriormente tomará.»

Cruzadas estas palabras, los embajadores se han marchado.—Radio.

## TIPOS POPULARES



“Tartarin” de Lavapiés

## LA CONFERENCIA DEL TRABAJO

# Cuarenta delegados han discutido la Memoria del director

Albert Thomas ha pronunciado hoy un discurso resumen de la discusión mantenida alrededor de la Memoria que, como director de la Oficina del Trabajo, tiene obligación de presentar cada año.

Unos cuarenta oradores han desfilado por la tribuna. El grupo obrero abrió brecha pidiendo que los delegados gubernamentales expresaran su opinión acerca de las ratificaciones pendientes aún, y en especial la convención de Washington sobre las ocho horas.

Al requerimiento acudieron desde luego Alemania e Inglaterra, que, deseando llegar a la ratificación de la jornada de ocho horas, es lo cierto que todavía no lo han hecho, a pesar de que Checoslovaquia, Polonia y Austria han ratificado ya, condicionándolo a la actitud de esos otros países.

De Bélgica vino el ministro de Trabajo del Gobierno católico, expresándose en términos que aludían bien claramente a la significación socialista de las Cámaras actuales en el pequeño país de que se trata, grande y glorioso por su respeto para la voluntad del pueblo, expresada con libertad en las urnas.

El ministro de Trabajo de Francia pronunció un discurso de cáldida fe en la obra de la Oficina Internacional. Las Cámaras francesas ratificarán la convención de Washington y aprobarán un régimen de seguros sociales. Radicales y socialistas tienen votos para vencer, y vencerán, en el Congreso y en el Senado.

Por Dinamarca habló el ministro de Hacienda; por Lituania, el de Trabajo; por Polonia, M. Zokal, elegido para desempeñar la cartera de Trabajo hace unos meses; por Noruega, el ministro de Justicia; por Chile, el ex-presidente del Consejo de ministros señor Quesada; por Canadá, el ministro de Trabajo, y por Bulgaria, el de Justicia.

Es el primer año que acuden en tan gran número a la Conferencia ministros y ex ministros de los principales países. Revisar las listas de delegados sería revisar las relaciones de los políticos más destacados de cada nación en cuestiones sociales y económicas.

A todas estas intervenciones ha contestado Albert Thomas, que anunció su viaje a América para final de mes. Fabra Ribas irá con el director de la Oficina del Trabajo a todos los países americanos que oficialmente sean visitados. Ninguno con más derecho que nuestro compañero para ir con Albert Thomas a las naciones americanas de lengua española, en las cuales es de gran conveniencia dar a conocer la obra social de la Oficina y las ventajas que para los trabajadores de América puede tener su incorporación, sin

reservas ni vaguedades, a esta empresa admirable.

La Memoria de Albert Thomas constituye un resumen precioso de la actividad de la Oficina. Constan en ella las ratificaciones oficialmente comunicadas y un detalle escrupuloso de cada uno de los aspectos y de las intervenciones de la pasada Conferencia y de la gestión del director.

Es natural que Thomas haya explicado las dificultades que esta obra ha tenido. Como los obreros, al hablar, han protestado contra abusos de poder de sus Gobiernos respectivos; han pedido medidas protectoras para los trabajadores del campo y de las colonias; han pedido que se extiendan los beneficios de la legislación a los obreros de la marina mercante y a los pescadores; han solicitado que se complete la legislación en favor de los empleados de comercio y de banca y que se aplique a los obreros a domicilio y a los del servicio doméstico; como se han iniciado, en las Comisiones y en el salón de sesiones, muchos de estos temas, Thomas, recogidos, ha dicho de nuevo que la obra de la Oficina será tanto más eficaz cuanto mayor y más potente sea la organización obrera que propague y defienda la legislación social.

Y así es, en efecto. Los patronos vienen a la Conferencia a defender sus intereses, procurando hacer ilusorios los beneficios de las leyes sociales. Los Gobiernos son, en general, la expresión de la voluntad capitalista, y lo son por la desunión de los trabajadores, que abandonan el deber primordial de actuar políticamente en el Partido Socialista. (Van a dar la batalla por los seguros sociales los que mañana tendrán que soportar la carga financiera que esos seguros representan? El Estado tiene millones para medidas represivas; los regatea para asegurar una pensión por vejez o por falta de trabajo a los obreros. El Estado, interpretando la voluntad de la minoría capitalista que gobierna, hurta a los trabajadores, que son la mayoría, los millones que concede a perpetuar el presente sistema de desigualdad económica. Por eso deben ser los obreros quienes por sí propios hagan del Estado un instrumento al servicio de la Paz, de la Democracia y de la Justicia, hasta transformarlo con arreglo a la evolución preconizada por el Socialismo.)

\*\*\*

Largo Caballero pronunció ayer un discurso, en nombre del grupo obrero, contra las Delegaciones incompletas. La mayoría de los países que carecen de delegados obreros y patronos son de América. ¿Queréis que se establezca español en la Conferencia? Pues acudid con representaciones número-

sas y escogidas a estas Asambleas, y luego, en vuestros países, demostrados con hechos que habéis laborado por que se apliquen las convenciones aquí aprobadas.

Como siempre que interviene nuestro compañero, fué escuchado con gran interés y muy aplaudido y felicitado.

Domenech, de Cuba, habló también para insistir en que la República cubana no cumple la legislación social. Pidió que la Oficina del Trabajo procure extender su influencia en América. El discurso de Domenech fué también muy interesante, y su autor recibió gran número de felicitaciones.

Por los obreros argentinos habló Conci, tipógrafo que pertenece a los Centros católicos de Buenos Aires. No estamos de acuerdo con sus teorías, pero las expuso discretamente. Nos parece un hombre de buena fe, aunque equivocado.

Con franqueza decimos que no comprendemos cómo la Argentina, con Alvear en la presidencia, dos senadores socialistas y dieciséis diputados de nuestro Partido, que recogen en la capital 80.000 sufragios, da lugar a que en la Conferencia del Trabajo hablen delegados gubernamentales que no son impugnados por la representación obrera porque ésta carece de la ideología moderna.

Conocemos la oposición que se hace en la Argentina a la obra de la Oficina; pero nos permitimos calificarla de equivocada, y con vivísimo anhelo esperamos ver a los camaradas de aquella hermosa República en la Sindical de Amsterdam y en la Conferencia del Trabajo.

¿Cuántos años perdidos por no haber tenido aún fuerza y decisión para orientar a la clase obrera por donde sus propias necesidades y aspiraciones demandan!

Por fortuna, la obra ciega del radicalismo hueco, de fondo burgués y apariencia anarquista, está desapareciendo...

Andrés SABORIT

Ginebra, 4 de junio de 1925.

## El Comité ejecutivo de la Internacional Socialista

LONDRES, 5.—La Comisión Administrativa de la Internacional Obrera Socialista se reunirá el día 19 de agosto próximo, a las diez de la mañana, en Marsella, para tratar de los últimos detalles de organización del Congreso internacional.

La reunión de clausura del Comité ejecutivo se verificará el día 23 de agosto, después de terminadas las tareas del Congreso internacional.—I. I.

## Efemérides

### La batalla del Bruch

6 de junio de 1888.—Dueños los franceses de Barcelona, salieron de allí dos columnas de a cuatro mil hombres, una con dirección a Zaragoza y otra a Valencia, al mando de los generales Schwartz y Chabras. Sabido esto por los vecinos de Igualada y Manresa, tomaron a sotavento, reuniéndose muchos paisanos, armados unos con fusil, otros con hachas y azadones, y esperaron a los franceses en las fragosidades del Bruch de Arriba. Trabado el encuentro, retrocedían ya los paisanos ante la superioridad de los soldados franceses, cuando recibieron el refuerzo del somaten de San Pedro, acometiendo de nuevo a la vanguardia enemiga. Desordenada ésta por la intrepidez del somaten, y creyendo Schwartz que con él venía tropa de línea, por oír el ruido de un tambor, que hacía sonar el jefe de los paisanos de San Pedro, retrocedió hasta Barcelona, perseguido por los somatenistas. Posteriormente, el día 19, quisieron forzar el paso del Bruch las dos divisiones antes mencionadas; pero al llegar a él se vieron obligados a retroceder por la resistencia que encontraron, perdiendo en la acción cerca de quinientos hombres.

### Cavour

6 de junio de 1801.—Muere en Turín, su ciudad natal, el célebre hombre de Estado Camillo Cavour, conde de Cavour, que llevó a cabo la unidad nacional de Italia. Comenzó su carrera política colaborando en el Risorgimento, donde escribió sobre temas económicos. Fué elegido diputado por Turín en 1848, y en 1850 entró a formar parte del ministerio Azzoglio, desempeñando sucesivamente las Carteras de Comercio, Marina y Hacienda. En 1858, siendo ministro de Víctor Manuel, tuvo una entrevista con Napoleón, concertando la alianza franco-italiana, por la cual el Piemonte obtenía la Alta Italia, a cambio de ceder a Francia Niza y Saboya. Posteriormente, y merced a sus trabajos, anexionó al Piemonte los Estados del Centro y Sur de Italia, excepto Roma y Venecia. La muerte le sorprendió sin haber podido dar cima a su proyecto de la unidad italiana, que terminó Víctor Manuel en 1870.

### Congreso minero internacional

6 de junio de 1897.—Inaugura en Londres sus tareas el octavo Congreso internacional de trabajadores de las minas. Las reuniones fueron en el Salón de San Martín, el mismo donde se fundó la Asociación Internacional de Trabajadores. Estuvieron representadas las Federaciones mineras de Inglaterra, Alemania, Francia y Bélgica, con un total de 1.184.000 miembros, por 86 delegados. Las principales cuestiones tratadas por el Congreso fueron: jornada máxima de ocho horas, accidentes del trabajo, salario mínimo, reglamentación de la producción y nacionalización de las minas. Respecto a ésta, los delegados alemanes, aunque la aceptaban en principio, se abstuvieron en la votación, declarando que si en pleno dominio burgués se realizaba la nacionalización de las minas, dispondrían en las luchas electorales de una fuerza invencible, y que era preferible empezar por el principio, y sea conquistar el Poder político.

## Partido Socialista Obrero

En su sesión de ayer, la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista entendió, entre otros, de los siguientes asuntos:

En Benjuzar y Jimena se ha constituido la Agrupación Socialista, en la primera de dichas localidades, y la Sociedad obrera en la segunda, y ambas organizaciones piden el ingreso en el Partido. También en Pechina y Grao de Valencia se han constituido las Agrupaciones Socialistas, que desean ser altas en el Partido. A todas se les envía la documentación e instrucciones para ser admitidas.

De Valdesteros nos informan que han sido clausurado un compañero. Se solicitan datos acerca del particular.

De Pinos Puente comunican que continúa clausurado aquel Centro Obrero.

De Linares dan cuenta de que allí no se cumple el retiro obrero. Se da traslado del asunto a los compañeros del Instituto Nacional de Previsión.

El Consejo del Partido Obrero Belga solicita la legislación vigente en nuestro país relativa al impuesto sobre la renta. Se les manda lo que existe en la materia.

La Internacional Socialista envía los acuerdos de la reunión del Ejecutivo celebrada recientemente en París y el orden del día aprobado para el próximo Congreso internacional, que comenzará en Marsella el 23 de agosto próximo.

De Llano del Beal nos informan de que el compañero doctor Salgado ha sido expulsado de la provincia. Se acuerda hacer gestiones.

De Pueblonuevo del Terrible siguen informando acerca del conflicto de orden interno que allí existe.

## Asteriscos

### Muletillas

Posiblemente el lector se acuerda de aquel aficionado al vino que cuando el rumor de una querrela ciudadana, parlamentaria o política llegaba a sus oídos prorumpía, apesadumbrado, en súbita exclamación: «Todo acabará encareciéndose el vino!» Y si su apreciación es fuerte en materia de anécdotas y sucesos recordará dos más. La de otro aficionado al caldo de las viñas a quien habiendo prohibido su padre catarlo, le interrumpe en sus faenas a cada momento para asegurarse formalmente que de hora en hora, de día en día, se acordaba menos del vino, y otra alusiva a un demagogo furibundo, enemigo implacable de los hijos de San Ignacio, que en todo negocio desgraciado, nacional o pueblerino, colectivo o particular, veía un tejermeje jesuítico. Casos son estos tres de muletillas obsesiones. Compungírase por la virtud de un debate sobre la libertad de cultos se tema el encarecimiento del vino, a atribuir a manejos de la Compañía de Jesús el desplome de un andamio, son ridiculeces, manías, muletillas. Ni como chascarrillos tienen gracia. Pero existen, no se conocen aún hasta qué punto los mortales somos capaces de superarnos en estulticia, manías, muletillas, obsesiones mucho más ridículas y desgraciadas que las tres apuntadas a título de ejemplos. Citáremos una: la del padre Ramiro de Macztu.

No nos referimos a sus glorias a cuenta del agudo misticismo que calienta el pecho de los apasionados amantes Calisto y Melibea, ni a sus escolios a cuenta de la figura de don Juan, a propósito de todo lo cual podemos suscribir, por una sola vez, las palabras de la propia Celestina en el acto sexto de la tragicomedia: «Cese ya, señor, ese desvanecer, que a mí me tienes cansada de tanto escucharte, y al cordón rojo de tratarte.» Hemos de referirnos a otra muletilla más prodigada por fray Ramiro. Su prosa es buena y razonable en muchos extremos. Limitárase a hablar de los inquilinos y de la obligación en que se halla el Gobierno de prorrogar el decreto sobre alquileres, y fray Ramiro nos tendría de su parte. Mas en cuanto interviene la muletilla, la repulsa se levanta ingobernable e irreductible. Dice fray Ramiro: «Aumentan los atractivos de Madrid. Suben los alquileres. Se resuelve la crisis teatral con unas cuantas obras de gran éxito. Suben los alquileres. Se tiende un camino. Suben las rentas. Se hallan mejor las calles. Arriba los alquileres. Hay paz. Arriba las rentas.»

Esa muletilla es la del casero. Veamos ahora la de fray Ramiro: «Suben las rentas. Ha fracasado el Socialismo. Hay paz. Ha fracasado el Socialismo. No hay paz. Ha muerto el Socialismo. Se derrumba el régimen parlamentario. Abajo el Socialismo. Hay régimen parlamentario. Abajo el Socialismo. Se resuelve la crisis teatral con dos obras de Muñoz Seca. El fracaso del Socialismo es evidente. No se resuelve la crisis teatral. La caducidad del Socialismo es palmaria. Hace frío. Ha muerto el Socialismo. Hace calor. El Socialismo, como doctrina, aunque no déca caliente, es fatal.» En conclusión: como «no se trata meramente de una cuestión de oportunidad, sino de principios: El Socialismo ha fracasado.» Esta es la muletilla de fray Ramiro. Con ella se gana la vida y no es cosa de quitársela, ya que parece ser todo su consuelo en este bajo mundo, donde sólo las espadas tienen una vibración luminosa y esperanzada para los místicos de pan llevar.

## Los sucesos de Bulgaria

SOFIA, 5.—Las batidas dadas por la policía han dado como resultado la detención de unos 450 individuos sospechosos, de profesión determinada ni documentada alguna, entre los cuales se encontraban varios conspiradores que trataban de reconstituir una organización clandestina. Muchos de ellos están convictos y confesos. Se han nombrado tres Comisiones especiales para comprobar los cargos contra las personas detenidas.

En Varma, las autoridades han detenido 140 personas acusadas de haber formado parte de un complot o de pertenecer a grupos comunistas.

En Burgas se han descubierto tres conspiradores en una casa. Como se negaron a rendirse, los policías hicieron uso de sus armas, y dos de los rebeldes han sido muertos, y el otro fué capturado.—Radio.

## EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J



### Falacia numérica

El líder del neocartismo, don Manuel Simó, abogado asesor de los «amarillos» en esta tierra de chufas y de «desinteresados redentores», se ofreció días pasados, con motivo de una recepción oficial, en nombre de los cincuenta mil trabajadores, ni uno más, ni uno menos, asociados, según él, a la «Casa de los obreros católicos», donde el aludido acto se celebraba, aunque la estadística de la organización obrera valenciana diga lo contrario con sus guarismos irrefutables, como ya lo demostráramos en trabajo aparte sobre el particular.

Nosotros no sabemos de qué forma elástica interpretarán los creyentes estilo Simó los «Mandamientos» de la Iglesia romana; pero sí que podemos asegurar, sin temor a que se nos contradiga con cifras veraces, que el citado señor no estuvo, en la noche de su «sociológico» discurso, de acuerdo con el octavo, que ordena, lo mismo a curas que a seglares, «no mentir» en privado ni públicamente.

Sabemos existen en Valencia gran número de Asociaciones católicas bajo la advocación de tal o cual santo, y la célebre Federación femenina de «La Aguja», patronada por aristócratas y curas, cuyo censo de inscripciones e inscriptas en ellas, se hacen por verdaderos trabajadores, se podría cifrar con los dedos de una sola mano sin rebasar sus signos algebraicos de simples decenas.

Para nosotros será siempre la mentira, no pecado, pero sí un vicio feo de educación, que rebaja la propia seriedad y conduce, consecuentemente, al desprecio de las personas ecuanímes.

Porque cuidado que se necesita estar al margen de toda estadística social o en pugna con la «verdad verdadera» para afirmar ante las autoridades, concededoras del número exacto de los obreros organizados en Valencia, aunque el auditorio escuche y de algún federal renegado, que se habla y se ofrece en nombre de cincuenta mil obreros valencianos, cifra redonda sólo concebida irrealmente en cerebros de gentes anhelosas de dominio sobre las masas productoras, que, afortunadamente, en la ciudad del Turia, no conseguirán, por oponerse a ello el buen sentido de las mismas, que las tiene apartadas en absoluto de las superficial predicciones de los líderes del neocartismo y de la mesocracia, servidores diligentes de la situación y del capitalismo en contra de la justicia, principio básico de los postulados socialistas, tachados de inmorales por la revista nea «Renovación Social»—de la que es colaborador el señor Simó—, órgano en España del comunismo de los Bancos y de los «sociólogos» clericales, guardacostas, como asesores y consejeros, en las Empresas mineras y grandes industrias trustificadas, reglamentadoras del elemento productor.

María CAMBRILS

### Los concejales corporativos

RIBADEO, 5.—El gobernador de la provincia y el delegado gubernativo del partido de Ribadeo sustituyen a los concejales corporativos de la veterana Sociedad «La Prosperidad» y a aquellos que sienten deseo de laborar por la justicia y engrandecimiento del pueblo.

Ante los arreglos de esos señores triunfa la Unión General de Trabajadores y vuelven a ser repuestos en sus cargos los concejales corporativos nombrados por «La Prosperidad».

El primer delegado gubernativo que hubo en este partido, al llegar aquí, constituyó un Ayuntamiento nuevo y quiso que fuera puramente liberal y defensor de los intereses del pueblo; para ello era necesario que no fueran hombres dominados por el cacique de ésta, don Ramón Bustido, pues la actuación desastrosa de éstos en el Ayuntamiento y demás puestos públicos era sobradamente conocida por el pueblo.

En este Ayuntamiento nuevo estaban representando a la Sociedad Obrera «La Prosperidad» los compañeros Manuel González Barcia y Antonio García Fernández, como concejales corporativos, y el compañero Ramón Pérez, en representación de «La Victoria», y Manuel Pérez, en representación de la Sociedad Agraria de Villaseán.

Estos compañeros, en el Ayuntamiento, realizaban una labor provechosa, y lo mismo nosotros que los trabajadores del campo estábamos satisfechos por lo mu-

cho que trabajaban en beneficio del pueblo.

Al llegar la discusión de los presupuestos votaron en contra de cuantos gastos consideraron innecesarios, entre ellos uno de 250 pesetas, que se destinaba a ayudar a sufragar los gastos del predicador que estuvo por Semana Santa, diciendo que estos gastos no debía abonarlos el Ayuntamiento.

Los cuatro compañeros quedaron suspendidos del cargo, ignoramos por qué; pero a estos mismos compañeros se les ha comunicado que el día 3 pasasen a tomar posesión otra vez de sus cargos.

¿A quién debemos esto? A la acertada y bien orientada táctica que siguen la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista, pues debido a las gestiones que el secretario de la Unión hizo estos compañeros fueron repuestos en los cargos que con singular importancia vienen desempeñando, y que en cuantos asuntos comprendían no eran beneficiados para el pueblo votaban en contra, y que se les excluyó porque al hacerse por las Juntas provinciales la revisión de certificaciones para la inclusión de las Sociedades Obreras en el voto corporativo no se había mandado por «La Prosperidad» el número de socios y el domicilio social.

Ahora, compañeros González y García, sobradamente sabéis el puesto que ocupáis; por nuestra parte sólo os deseamos que tengáis un gran aforo en vuestras deliberaciones, ya que el pueblo obrero de Ribadeo espera mucho de vuestra gestión.—Jorge González.

### Agrupación Socialista de Barcelona

Sobre una campaña de propaganda.

A todos los afiliados: En la asamblea general extraordinaria celebrada el día 10 del pasado mayo, después de amplia deliberación sobre métodos a seguir para la propaganda de nuestras ideas en Barcelona, se acordó un voto de confianza a este Comité con objeto de que en el más breve plazo posible estudiara una fórmula para emprender la campaña con probabilidades de éxito.

Este Comité, que ha tiempo venía estudiando la manera de divulgar nuestras ideas socialistas, pero que si nunca llevó a cabo sus proyectos y se contentó a realizar labor administrativa solamente, fue teniendo en cuenta la psicología de la casi totalidad de los afiliados a esta Agrupación, que, carentes de voluntad y verdadero amor a las ideas, por no realizar esfuerzo alguno, incluso rechazaban los cargos más insignificantes, ha visto con verdadero placer el resultado de dicha asamblea, y recogiendo el voto de confianza y contando con el apoyo de todos se dispone a laborar con todas sus fuerzas para conseguir el fin deseado.

Todo aquel que sea socialista, por el solo hecho de llamarse, debe ser un acumulador de energía y voluntad para propagar sus ideas donde quiera que se halle. Pero si este socialista reside en Cataluña, y sobre todo en Barcelona, está obligado a llevar esas cualidades a su grado máximo y lanzarse decidido a la lucha, ya que es aquí donde tiene sus mayores enemigos el Socialismo; lo que podríamos llamar enemigo histórico, de un lado, y la clase trabajadora, educada en un ambiente de hostilidad hacia nosotros, de otro parte.

Este Comité, camaradas, tiene un plan a seguir respecto al trabajo que debe ser realizado, y entiendo que la mejor manera de ratificar el voto de confianza que le fué concedido por la asamblea es ayudarlo en todo momento para que la labor que juntos vamos a realizar no resulte estéril; debemos hacer presente a todos que este Comité entiende que al Partido Socialista no se debe venir para tan sólo satisfacer una cuota, sino que, por el contrario, se debe propagar activamente el programa que libre y espontáneamente se aceptó.

Oportunamente convocaremos a los afiliados para comunicarnos nuestros proyectos, que deberán ser puestos en práctica inmediatamente.

Este Comité espera que todos rivalizarán en entusiasmo y actividad en la labor que vamos a realizar.—Por el Comité: Juan P. Sánchez-Marin, secretario.

María CAMBRILS

### El Esperanto al alcance de todos

por don Julio Mangaza Rosendón

Precio: 1,50 pesetas.

De venta en la Administración de EL SOCIALISTA, acompañando a su importe 40 céntimos para certificado y franqueo.

## La Fiesta de la Flor ante el problema de la tuberculosis

Una vez más va a celebrarse en Madrid la Fiesta de la Flor. Unas cuantas admiradas señoras, elegantemente ataviadas, con gran espíritu altruista, pondrán a prueba ese día su resistencia física y su desinterés por aumentar el caudal destinado a sostener los Sanatorios para tuberculosos pobres.

Y es de agradecer a tan lindas damas el sacrificio que voluntariamente se imponen, como es de lamentar la orientación cuantitativa que inspira la expresada Fiesta, por cuanto en el magno problema de la lucha antituberculosa apenas si puede tener otra importancia que una insatisfacción plausible, pero ineficaz, por cuanto sus beneficiosos efectos no alcanzan más que al limitadísimo número de enfermos que, previo un verdadero calvario para conseguir el favor de alguna personalidad influyente de las Juntas o Asociaciones una plaza en el Sanatorio, pueden lograr ingresar en él, no del todo gratuitamente, ya que necesitan forzosamente proveerse de ropa blanca y de vestir, cuyo coste no todos pueden soportar.

No es la lucha antituberculosa problema que pueda resolverse, ni siquiera paliarse, con fiestas caritativas, pese a los buenos deseos de las personas que en ellas intervienen. Una dolencia que afecta a la por 100 de los niños al llegar a la pubertad, si quiera muchos de ellos lo sean de formas leves y ocultas, sin sensible manifestación, y que causa anualmente en España 35.000 defunciones y un número incalculable de jornadas de trabajo perdidas por enfermedad, unas cuantas pesetas caritativamente requeridas para sufragar los gastos de Dispensarios y Sanatorios no tendrán otra influencia que la de conservar, si acaso, un número exiguo de vidas humanas, a quienes sus influencias o su buena suerte hayan alcanzado el favor curativo.

De los tres aspectos que reviste la lucha antituberculosa: el clínico, el de laboratorio y el social o político, es, sin discusión el último el más abandonado de todos y el que requiere más urgente remedio. Si se exceptúa la creación de una Junta Central y varias locales antituberculosas, que funcionan precariamente, ninguna otra disposición legislativa existe en nuestro país encaminada a la protección del tuberculoso ni otras leyes coercitivas que tiendan a evitar la propagación y el contagio de tan terrible mal. La inercia de estas instituciones oficiales son los médicos a ellas adscritos los primeros encargados de formularla, y así lo han realizado en Madrid recientemente. La falta de leyes sociales encaminadas a proteger la salud y la vida humanas, encorazando las iniciativas y obligaciones individuales expone la fatal situación sanitaria que padecemos.

Porque la lucha contra la tuberculosis es más política y social que clínica, porque es de previsión y no de curación. Y porque es política y social precisa, en primer término, remedios que, irradiando de la «Gaceta», creen y fortifican una serie de intereses individuales que en fuerza de hacerse solidarios se transforman en eminentemente colectivos. Ningún ciudadano pobre o rico puede en rigor desinteresarse de este problema, porque a todos les afecta o puede afectarle, y por eso ninguna otra ley como la del seguro nacional obligatorio de enfermedad, invalidez y paro forzoso significó mayor eficacia en la solución de este problema.

Porque el seguro obligatorio de enfermedad no es solamente un acto de previsión individual frente al riesgo de la incapacidad temporal o permanente para el trabajo, sino que es también un acto de previsión colectiva, por medio del cual la sociedad trata de defenderse contra la imprevisión individual, que hace de quien sufre el riesgo una carga pesada para la misma.

Y finalmente, porque el seguro obliga-

torio de enfermedad, con sus instituciones de previsión y curación y con las aplicaciones a fines eminentemente sociales, como casas baratas, colonias escolares, etc., de sus fondos de reserva, y con los subsidios en metálico a los tuberculosos que no pueden trabajar, abarca en sus vastas redes, de un modo práctico y positivo, todos los aspectos del problema.

Y nuestro país, que va retardado en varios lustros en la implantación de estas leyes sociales, tiene por ello la desdichada ventaja de poder aprovechar las enseñanzas derivadas del funcionamiento de estos seguros sociales en otros países más adelantados, pudiendo llegar a desenvolverse sin tropiezo con las múltiples dificultades que siempre traen aparejadas cuantas disposiciones significan un cambio de las costumbres o una lesión de los diversos intereses creados.

Al sostenimiento de los grandes gastos que origina el seguro de enfermedad deben contribuir el Estado, las Provincias y los Municipios; pero también en la principal proporción los asegurados, porque ellos son los principalmente afectados por la enfermedad o la invalidez, y este importante gasto de previsión ineludible significa para el asegurado una reserva de su salario, es decir, que supone la posibilidad material de aplicar a este concepto una parte de sus ingresos, cosa punto menos que imposible en un régimen capitalista que remunera el trabajo con salarios de hambre.

Por eso esta cuestión, como todas las sociales, entra de lleno en el campo político y económico, y no podrá desentranarse en tanto que no se socialice, convirtiendo el problema de la lucha antituberculosa, como el de todos los males que afligen a la Humanidad, en común o colectivo, contra los cuales tiene adecuado y no escaso campo de acción la inteligencia humana, sin necesidad de prodigarla en fatidicas luchas del hombre contra el hombre.

Doctor C. MILLA

### Horrorosa tormenta

NAVA DEL REY, 5.—Ayer tarde, sobre las siete, se desencadenó una horrorosa tormenta, que, afortunadamente, no causó desgracias personales, ya que se ignora hasta ahora si han sufrido daños los sembrados y viñedos.

Durante el tiempo que duró la tormenta el pueblo estuvo alarmadísimo, pues llovía de forma tal que se esperaba se inundasen las calles, también cayeron algunas exhalaciones.

A las dos de la mañana, una chispa eléctrica incendió la casa de la calle de San Cristóbal, propiedad del vecino llamado Paco.

Al incendio acudió todo el vecindario, el Ayuntamiento y el alcalde, demostrando todos una gran actividad para sofocar el incendio, lo que se consiguió, quedando completamente destruida la casa del citado vecino y otra lindante con ella.—D. Rodríguez.

Doctor C. MILLA

### La jornada de trabajo y la producción

Siempre se ha dicho y se dice que cada cual ve las cosas según le conviene.

Y siendo así, no tiene nada de extraño que los hombres que vivieron a este mundo con el título de explotadores a tratar sin conciencia a sus semejantes, vean en la jornada de trabajo un sistema disparatado de la legislación social y digan que tiende a matar la producción, sin la cual es imposible la grandeza y prosperidad de los pueblos, lanzados por esta medida a la ruina, al hambre y a la miseria.

Pero los que nacimos al parecer sin más privilegio que el de la esclavitud y para ser eternos juguetes de las bajas y maquiuélicas pasiones de esos hombres, mirando más humanamente que ellos, sólo vemos en esa medida un poco de piedad hacia nosotros, la cual nos protege en parte de la insaciable codicia de nuestros intempestivos explotadores, impulsándonos a demostrar en todo momento la inequidad y malintencionada interpretación que los patronos españoles vienen dando a esta disposición, cuyo espíritu de justicia tratan hacer desaparecer por medio de sus injustificadas lamentaciones.

Estos señores dicen que la promulgación de esta ley es la base fundamental de la ruina de España, ya que ésta tiende únicamente a disminuir la producción en todos los órdenes de la industria.

Seramente diremos que lo inventado por estos señores es un cuento que todos nos sabemos ya de memoria, una vez que podemos demostrarles que la referida ley no atenta contra la disminución de la pro-

ducción, sino todo lo contrario: persigue su máxima aumento. Claro está que no por lo procedimientos injustos y desnaturalizados que ellos han venido empleando y quieren emplear, sino por otros más nobles y humanos, que son los de conseguir que esa gran legión de mendigos que la falta de trabajo les lanzó al arroyo y que viven bajo el amparo y protección de los trabajadores, únicos que en España particularmente sienten la piedad hacia los desgraciados que la codicia patronal lanzó a la mendicidad, tengan trabajo en el que puedan ganar ese pan que tanta vergüenza deben sentir al recibirlo de limosna.

Este fin es el que persigue esta ley, y no el que ellos ven desde ese punto de vista ruin y egoísta.

¿Por qué, pues, no se produce más? Porque a los intereses de los patronos españoles no les conviene. ¿Y por qué no los conviene? Porque éstos aspiran a obtener la máxima producción por el aumento de la jornada de trabajo, sobre la cual no cesan de dirigir sus acometidas y asaltos por todos los medios, menos por el de aumentar el número de los productores, el único que haría que la producción se aumentase; pero los beneficios por ellos obtenidos serían más limitados, y eso no les conviene. El pueblo se engrandecería, sus capitales engrasarían más pausadamente, y esto, que sería muy justo, muy razonable y equitativo, no pueden consentirlo los que vivieron a este mundo con el egoísmo despierto y con la innoble misión de hacer sufrir a los demás.

Esta es la verdad de la razón que, sin términos medios, surge del espíritu de la ley de la jornada de trabajo respecto a la producción, la que tantos sacrificios y sinsabores ha costado a la unión de los explotados conquistar y que, pese a las insidiosas tentativas de los patronos españoles, los trabajadores han de mantener invulnerable.

B. CARDENOSO

Puertollano.

### Huelga en las canteras de Cardelosa

AVILA, 5.—Hace ya algún tiempo reinaba un profundo malestar entre los trabajadores de las canteras de Cardelosa.

La causa era que los jornales que percibían por su dura labor eran pequeños y sólo servían para que el obrero fuese comiendo poco a poco, puesto que mal comer podía solamente con el misero jornal que la Empresa de las canteras le tenía asignado.

Hoy pedieron aumento proporcional de jornal, y como no se les ha concedido se han declarado todos en huelga.—C.

### Para encarecer más la vida

AVILES, 5.—Los abastecedores de artículos de primera necesidad no se dan punto de reposo buscando la forma de encarecer la vida al consumidor, aunque para ello tengan que recurrir a procedimientos que tienen su sanción en el Código penal.

En efecto: acaba de descubrirse el siguiente procedimiento: Las bolsas que se usan en la mayor parte del comercio están pegadas con sulfato de barita a fin de que tengan el doble o el triple más de peso del que deben de tener. La finalidad que se persigue con el empleo de estas bolsas está bien clara. Para su confección no es necesario emplear ese pesado sulfato; al contrario, el pegado más bien se debilita con él que empleando simplemente harina o goma, que es con lo que se deben confeccionar las bolsas.

A cuantos compañeros nuestros ejerzan cargos en las Juntas de Abastos les llamamos la atención sobre lo que apuntado queda por la importancia que tiene para el consumidor en general y para la clase trabajadora en particular, ya son bastante elevados los precios para que el egoísmo del comerciante le venga a encarecer más por tan ilegal procedimiento.—Corresponsal.

## Desde Badajoz

**Patriotismo agrario.**

BADAJOZ, 6.—La Cámara Agrícola de Badajoz prepara los utensilios para recoger del campo la nueva cosecha de cereales. Descontamos en forma rotunda la idea sensible de que esos utensilios de recolección, sean modernos en relación con las exigencias del siglo. Nada de eso: la clásica hoz, el rastrillo clásico y la caravana de segadores de carnes tostadas, de inteligencias secas y de paupérrima como aterradora presencia... Contemos al obrero segador como un utensilio más, que ofrece al capitalista sus brazos en las plazas de estos pueblos extremos de igual suerte que un comerciante ofrece sus boques o el tocino. ¡Desgraciado comerciante cuando el de la acera opuesta le hace la competencia en la venta de sus mercancías...! ¡Qué decir de los obreros, cuya competencia es notoria en el mercado internacional de brazos? Pues diremos que el capitalista aprovechará los brazos más fuertes, los más aprovechables, especulando el precio en razón directa de la oferta que le hagan, y así, la miseria y el desamparo será siempre con los más débiles, con los pobres viejecitos que ya no pueden competir con las generaciones vigorosas... ¡Cristiana sociedad la nuestra!

La Cámara Agrícola de Badajoz, cuyo patriotismo vociferoso se deja sentir en todas partes, se ha puesto al habla con algunos portugueses para traer de la vecina República cuantos segadores hagan falta para recoger la cosecha. Estos menesteres, intermediarios entre capitalistas y obreros, que a espaldas de los pobres segadores ajustan la siega: son luego capataces de las cuadrillas, y pagan los jornales esperando lo que pueden a sus propios hermanos...

Protestamos en primer término de la desconsideración de que son objeto los obreros españoles, pues en tanto los haya en Extremadura es peor que se vaya a buscarlos a otra nación aprovechando circunstancias favorables.

Así es el patriotismo de esta gente, cuando llega la hora de vender el trigo al por mayor del Estado servilmente para que graven la importación de cereales extranjeros, en beneficio, claro es, de los que ellos poseen. En cambio, cuando hay que buscar jornaleros baratos marchan a otro sitio y de allí se traen cuantos necesitan, sin acordarse del patriotismo ni de los obreros extremos sin trabajo... ¡Qué patriotismo es ese?

Nuestra segunda protesta será para decir que los jornaleros citados, en compadrazgo con las Cámaras Agrícolas, aprovechan la ignorancia y la necesidad de los segadores portugueses para obtener rendimientos económicos considerables a costa de esos pobres desahuciados, cuya miseria arrastran diariamente por nuestras canteras sin conseguir elevarse en el plano social de la vida... ¡Pobres portugueses!

Que lleve...

Desde que el obispo organizó la rogativa que dimos cuenta no ha cesado en lluvia, al extremo de que la cosecha de cebada peligra. Sería conveniente reunirse otra vez a la grey rezadora para pedir que deje de llover, pues si no las lluvias de los ingratos labradores se van a encanar con el prelado y de dirán que tiene la culpa de que la cosecha se pierda por tanta agua como nos envía el cielo... ¡M. de Campos.

### Agrupación Socialista ovetense

Esta Agrupación Socialista celebrará asamblea ordinaria el día 9 del corriente, a las siete de la tarde.

Como los asuntos a tratar necesitan de la asistencia de los afiliados, esperamos acudir a ella, y así cumplirán con uno de los deberes a que estamos obligados.

Como otras veces se culpa a no estar convocados, a veces que esta vez no faltarán, y podremos llevar a cabo acuerdos que pueden beneficiar al Partido.

### «LA CASA DE LOS AZULES»

DE VERGARA

**PERFECTO HERRERO**

TRAJES PARA MECANICOS

FUENGARRAL, 149, MADRID

### TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgame Dios, 6, imprenta.

## UNDERWOOD

Fabricación norteamericana. Últimos modelos reformados.

**LA MAS ACREDITADA**

La más suave... La más rápida... Diversidad de tipos.

Escritura visible... Vencedora en todos los concursos

Enseñanza de mecanografía

Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRONIGER, S. A. ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

**HOTEL NACIONAL**

MADRID

300 habitaciones todo confort desde 7,50 pesetas

Pensión completa desde 20 pesetas

Bar-Café-Brasserie-Pastelería-Panadería

propiedad del Hotel

**CUENTOS LINERA**

Únicos para premios y regalo a los niños.

Un tomo de 20 cuentos (siete series distintas) 0,20 pesetas.

Catecismo humano social 0,10 —

Ramiro (de lectura para la infancia) 2,00 —

El abuelo (colección de 30 cuentos) 2,00 —

Los dos caminos (32 cuentos) 2,00 —

El maestro (idem) 2,00 —

De venta en las librerías.

Depósito: San Lucas, número 5.—Madrid.

Enviando a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, remitiremos cuantos pedidos se nos hagan.

**DIRGACIONES RAPIDA**

CURACION CON TRATAMIENTO ROEN

VENTA CENTROS DE ESPECIFICOS.

**Les Petits Suisses - Calzados**

La mayor variedad de calzado de España, desde los precios más bajos a los más altos. Para calzar bien no es preciso gastar mucho, basta que nuestro proveedor tenga Gusto y Conciencia. Este es nuestro lema: Gusto y Conciencia.

Fernando VI, 17 - Gran Vía, 8 - Sevilla, 16







PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfrentados, dos pesetas línea.

# EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

Año XL.—Núm. 5.096.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, sábado 6 de junio de 1925.

## Noticias del día

Un funcionario afortunado.

Como excepción de lo que está determinado legalmente, se ha concedido a don Godofredo Escrivano Iglesias derecho a percibir el sueldo y las gratificaciones respectivas por los cargos que disfruta y que son los siguientes: auxiliar de Caligrafía del Instituto de San Isidro, auxiliar de la Escuela Normal de Maestros de Madrid, y funcionario de la Sección administrativa de Primera Enseñanza.

Como premio a tanta laboriosidad, percibirá el señor Escrivano por el primer cargo 4.000 pesetas anuales, 2.000 pesetas por el segundo y 5.000 por el tercero, logrando así una espléndida remuneración anual, que no alcanzan los más antiguos y prestigiosos catedráticos de Universidad.

Mitín sanitario.

Mañana, domingo, a las once de la mañana, se celebrará un nuevo acto de la campaña sanitaria de higiene social en el teatro Alkazar (Alcalá, número 20), en el que tomarán parte los oradores siguientes:

Doctores Navarro Fernández, «Introducción al estudio de la boca. Sífilis bucal»; Mañes, «Posición viciosa de los dientes»; Mayoral, «Los microbios de la boca»; Noarbe, «Caries dentaria»; Zuloaga, «Lo que todos deben saber de la boca y los dientes»; Del Prado, «Higiene dental en el ejército»; Vázquez, «La boca de los tuberculosos»; Cervera, «Los cuidados de la boca en los enfermos»; don Luis Massa, «El dolor y los dientes»; don Bernardo Martínez Gil, «Dientes artificiales»; doctores Vélez, «La Odontología ante los Tribunales de Justicia»; Castro, «Intrusismo y coagulación»; Landero, que presidirá, «Profilaxis del cáncer de la boca»; y don Fernando Caballero, «Importancia social de la Odontología».

Los palcos se reservan a las señoras y a la prensa. La entrada es pública.

En la Presidencia.

Despacharon con el general Gómez Jordana los subsecretarios de Hacienda, Gobernación, Estado e Instrucción pública. Este último llevaba expedientes de construcción de escuelas.

Los intereses de Burgos y el canchero con las Vascongadas.

En la Presidencia estuvo esta mañana una Comisión de Burgos, que visitó al general Gómez Jordana para solicitar que se dicte una disposición por la que queden garantidos los intereses burgaleses en el concierto con las Diputaciones vascas.

Las tierras de la casa Montijo.

También visitó al general Gómez Jordana una Comisión de Huérfano-Tajar (Granada), que viene realizando varias gestiones en solicitud de que las tierras de la casa de la emperatriz Eugenia, que vienen labrando las familias de los colonos desde los tiempos de la reconquista, sean vendidas a ellos, pues cuentan con dinero suficiente para la compra.

Según la referida Comisión, es de el caso de que la casa Montijo ha vendido las tierras a otros compradores, concediéndoles ventajas.

Otras visitas.

El presidente accidental recibió al director general de Seguridad y al general Castro Girona.

El regreso de don Alfonso.

El general Gómez Jordana, interrogado por los periodistas si tenía alguna noticia de Barcelona, contestó negativamente y añadió que sólo sabía que mañana regresará a Madrid don Alfonso y su familia.

El decreto sobre el concierto con las Diputaciones vascas.

También preguntaron los periodistas al presidente accidental si se firmaría hoy el decreto sobre el concierto con las Diputaciones vascas, y dijo que no, que había que acoplar cifras y darle forma; pero que la firma será cuestión de unos pocos días.

Cifras del empréstito.

El general Gómez Jordana terminó su conversación con los periodistas dando las siguientes cifras sobre la nueva emisión de 500 millones en bonos del Tesoro: 41.073 peticiones con un total de pesetas 5.137.723.500.

## La acción obrera

SECCION FERROVIARIA DE MADRID

Con arreglo a la convocatoria dirigida al personal de la primera zona, anteañoche se celebró en el Círculo Socialista del Sur la junta general ordinaria trimestral, cuya reunión estuvo muy concurrida, asistiendo muchos compañeros de los distintos Consejos obreros establecidos en Madrid y algunos de provincias.

Se trataron todos los puntos del orden del día, entre los que figuraba en primer término la gestión del Comité ejecutivo, que fue unánimemente aprobada.

El Comité dió cuenta detallada de la situación en que se encuentra el conflicto del personal de la Compañía del Metropolitano Alfonso XIII, cuyo asunto hubo necesidad de llevar a los Tribunales de Justicia y hoy se halla en el Supremo por haberse inhabilitado el Tribunal Industrial.

También se trató de la falta de cumplimiento por parte de los delegados que estaban al frente del citado Consejo Obrero Metropolitano y se dió un voto de confianza al Comité para que siga la tramitación que corresponde.

Puso también de manifiesto el Comité la situación en que se hallan las reclamaciones hechas con carácter general a las Compañías de M. Z. A. y M. C. P., dándose la asamblea por enterada.

Se dió cuenta de las elecciones de vocales de los Tribunales del Trabajo Ferroviario, cuyo escrutinio se está verificando ya, sin concense aún su resultado; pero que por los datos recibidos es seguro el triunfo de la candidatura que la organización presentó a tal fin.

Se trató de los actos de propaganda celebrados en Alcazar, Aranjuez y Madrid, promoviendo la Ejecutiva persistir en celebrar actos de esta naturaleza, aprovechando los momentos oportunos para ello, tanto en Madrid como en el resto de las localidades donde radican los diversos Consejos Obreros.

La Asamblea acordó por unanimidad

nombrar vocales para el Tribunal Supremo de la Hacienda pública a los compañeros Wenceslao Carrillo y Manuel Cordero, y como suplente, a Francisco Núñez Tomás.

También se trató asunto tan importante como es la creación de la Oficina Jurídica, ya tratado en otra asamblea, y que volverá a tratarse tan pronto como la creación de la misma sea un hecho.

«LA VELOCIDAD»

Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, domingo, a las diez y media de la noche, en su domicilio social, Abada, número 2, para tratar de la elección de delegados para el Tribunal Supremo de la Hacienda pública. Se recomienda la puntual asistencia.

LITOGRAFOS

En el salón grande de la Casa del Pueblo se reunió ayer tarde la Asociación de Litógrafos.

La Directiva dió cuenta de la gestión realizada con la Patronal para resolver la cuestión relacionada con el despidio del equipo de una máquina de la imprenta de Rivadeneyra, cuestión que ha quedado resuelta debido a dicha gestión, volviendo a su puesto dicho personal.

La gestión de la Directiva fué aprobada.

ASOCIACION DE ESTEREOTIPADORES

En las juntas celebradas los días 25 y 31 de mayo próximo pasado se aprobaron las cuentas y las gestiones de la Directiva.

Fueron elegidos delegados efectivos al Tribunal Supremo de Hacienda los compañeros Wenceslao Carrillo y Manuel Cordero y delegado suplente Francisco Núñez Tomás.

Quedó acordado aumentar a cinco pesetas mensuales las subvenciones que perciben las Escuelas laicas de Chamartín y las Escuelas laicas graduadas.

Junta extraordinaria.

La Asociación de Estereotipadores celebrará junta general extraordinaria el próximo martes, día 9, a las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar del siguiente orden del día: Reforma de algunos artículos del Reglamento y discusión y aprobación de enmiendas a los Estatutos de la Federación Gráfica Española.

La Directiva ruega a todos los compañeros la puntual asistencia, pues a las doce de la noche se dará por terminada la reunión.

También hace presente la sanción establecida por faltas de asistencia.

SOCIEDAD DE INSTALADORES Y MONTADORES ELECTRICISTAS

Teniendo que discutir una proposición sobre cuota extraordinaria para socorro de parados, rogamos a todos los organizados la puntual asistencia a la junta convocada para mañana, domingo, a las nueve de la misma.

ASOCIACION DEL ARTE DE IMPRIMIR

Esta noche, a las nueve y media, en el teatro de la Casa del Pueblo, junta general extraordinaria para tratar del próximo Congreso de la Federación Gráfica Española.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande.—A las diez de la mañana, Fumistas.

En el salón pequeño.—A las nueve de la mañana, Montadores e Instaladores Electricistas. A las siete de la tarde, Dependientes de Pescaderías.

PARA EL LUNES

En el salón teatro.—A las seis de la tarde, Pan de Viena.

En el salón grande.—A las nueve de la noche, Zapateros y Guarnecedoras.

En el salón pequeño.—A las siete de la tarde, Socorros de Carpinteros de Taller.

Los editores de las Comisiones de Fomento y Hacienda de nuestro Municipio se han reunido seriamente para tratar de resolver el problema de la vivienda.

Y han acordado en principio la conveniencia de hacer un empréstito de SESENTA MILLONES de pesetas con el aval del Estado.

Claro que esto y nada es todo igual, pero el vecindario no se podrá quejar de la actividad y buena voluntad de sus regidores.

Se reunen, se vuelven a reunir y...

Hay problema para mientras vivan nuestros hijos, y acaso nuestros nietos, como aguardamos a que lo resuelvan ellos.

ACUERDOS PLAUSIBLES

Por la Clínica de La Mutualidad

La Federación Local de la Edificación ha tenido un rasgo que demuestra el espíritu de solidaridad que informa en sus dirigidos.

En la última sesión que ha celebrado su Comité ha tomado el acuerdo de prestar a la Mutualidad Obrera, con destino a la Clínica, la cantidad de VEINTE MIL PESTAS.

Es digna de toda alabanza esta determinación, por la que felicitamos a las entidades que componen este organismo.

También la Sociedad de Dependientes de Vinos y Licores y Mozos de Comercio ha votado 300 pesetas para este mismo fin. Dentro de su modestia, estos compañeros han realizado un sacrificio muy digno de ser tenido en cuenta.

A todos agradece el Consejo de La Mutualidad el esfuerzo que vienen haciendo para facilitar los medios que necesita al objeto de resolver este problema.

NECROLOGICAS

Ayer fué enterrado el doctor en Medicina, médico primero de la Beneficencia municipal, don Manuel Millán Chavarría, persona que se hizo acreedora al cariño y consideración de las que le trataron, como hombre y como médico, debido a sus dotes de bondad y humanitarismo, unidas a las de su competencia profesional.

Reciban sus hermanos donas Dolores y don Vicente, éste querido y buen amigo particular, nuestro más sentido pésame, que hacemos extensivo al resto de la familia por el doloroso trance que les aflige.

## EL NUEVO MINISTERIO BELGA

### Los socialistas ocuparán la vicepresidencia del Gobierno y cinco departamentos ministeriales

(De nuestro servicio especial)

BRUSELAS, 5 (8 t).—Llegamos, por fin, a la solución de la crisis, con la negativa de los liberales a formar parte de un Gobierno de los tres partidos.

El Partido Socialista Obrero se halla ante la propuesta de formar con los católicos un Gobierno de carácter francamente democrático, con cinco ministros socialistas y la vicepresidencia del Consejo y cinco departamentos católicos, bajo la presidencia del señor Pouillet. La cartera de Defensa nacional la desempeñará un general de opiniones avanzadas.

Cuando se publique este telegrama estará reunido el Partido Socialista Obrero en Congreso extraordinario para discutir el punto de la participación ministerial.

Vandervelde y Wautters han expuesto ya ante el Consejo general del Partido el programa de acuerdo circunstancial con los católicos para constituir Gobierno. Si se aprueba, Vandervelde quedará encargado del ministerio de Negocios extranjeros; Wautters, del de Industria; De Brouckère, de Gobernación; Anseele, de Ferrocarriles, y Huysmans, de Ciencias y Artes.—Patou.

## Los Coros de Clavé

Su llegada a Madrid.

Mañana, día 7, a las doce, llegarán por la estación de Atocha los componentes de la Asociación Euterpense de los Coros de Clavé, en número de 1.300.

Se dirigirán al Ayuntamiento para saludar al pueblo de Madrid en su representación oficial.

El lunes, a las once y media de la mañana, solemnemente se descubrirá la lápida, obra del escultor catalán residente en Madrid don Miguel Ferrarons, que, costada por suscripción pública a iniciativa del Casal Clavé, será colocada en la calle que el Ayuntamiento de esta corte acordó designar con el nombre del fundador de las masas corales, José Anselmo Clavé.

A este acto concurrirán la Diputación y Ayuntamiento de Madrid en Corporación, representantes de los Municipios catalanes que vengán acompañando a los coristas, la Banda municipal y los Coros de Clavé, que durante la ceremonia cantarán alguna de las composiciones de su fundador.

A las cinco y media de la tarde, en el sitio denominado «La Choperas», sito en el Retiro, festival en obsequio de los niños de las escuelas municipales y a beneficio de los Coros de Clavé.

Un saludo al pueblo madrileño.

Al dirigirse nuevamente a la hermosa capital de España, después de veinte años de no haber estado en ella, esta Asociación tiene el honor de dirigir un cordial saludo al noble e Hidalgo pueblo de Madrid, que ya en dos ocasiones dispuso a los Coros de Clavé inolvidable acogida.

Motiva la tercera expedición cultural y artística que la Asociación emprende el deseo de corresponder al homenaje que Madrid va a tributar a Clavé al descubrir la lápida que a una de las calles de la corte dará el nombre del inmortal maestro, y de difundir, cantándose públicamente, algunas de sus composiciones.

Si contribuye la nueva expedición a estrechar los vínculos que unen a Madrid y a Cataluña quedarán muy satisfechos de haberla realizado quienes aspiran sólo a la educación popular por el arte bajo el lema, legado por el fundador de las Sociedades corales, de Progreso, Amor y Virtud.—La Asociación Euterpense de los Coros de Clavé.

## Información de sucesos

Atropello.

Con el «auto» 13.542-M, que conducía Tomás Alcón Calabría, fué atropellado en el Puente de Toledo el niño de catorce años Ramón Jiménez Estévez, domiciliado en la calle de Juan Martín, 3.

En la Casa de Socorro aparecieron a la infortunada criatura lesiones de pronóstico reservado.

Caida.

Eloisa Peñaña Roa, de cuarenta y cuatro años, sufre lesiones de pronóstico reservado que se causó al caer en su domicilio, calle de Guzmán el Bueno, 7.

Herido en riña.

Luis Varela Campiés, de cuarenta y un años, domiciliado en la calle de García de Paredes, 20, sufre lesiones de pronóstico reservado que le causó en riña Vicente García Sanz, de sesenta y un años, que vive en la calle de San Germán, 4.

El hecho ocurrió en la glorieta de los Cuatro Caminos.

«EL TRABAJO»

Hemos recibido el número 50 del órgano de la Federación Local de Obreros de la Industria de la Edificación de Madrid.

Contiene este número el sumario siguiente: Frente a la crisis de trabajo. Palabras de Kappler. Acuerdos del Comité Central. Vida federativa. Ideas, conveniencias y conducta perjudicial. Advertencias a los delegados. Resumen de cuentas de la Federación Nacional de la Edificación de España del primer trimestre de 1925. Para que juzgan los delegados. Balance de cuentas del primer trimestre de 1925 de la Federación Local. La catastrofe de «Floralis»: Se procesa al arquitecto, al contratista y al encargado de las obras. Sujetos recomendables: Aviso de interés para todos los federados. La producción municipal. Que lo conozcan los trabajadores. Manuel Muñoz. La VII Conferencia internacional del Trabajo. Arriba los pobres, por Donato Sigra. De excepcional interés, y Nuestro porvenir, por E. Dominguez.

Además publica un notableísimo dibujo que representa al trabajo organizado y una fotografía del nuevo edificio de la Oficina Internacional del Trabajo.

El número de «El Trabajo» resulta interesantísimo.

No dejen de comprar todos los sábados RADIO-CIENCIA POPULAR, revista de cultura y divulgación.

## En el Ayuntamiento

El alcalde ha publicado una proclama pidiendo al vecindario que el día 8 de limosna para los tuberculosos.

Nosotros ya hemos dado muchas veces nuestra opinión adversa a esta fiesta, porque no cura a nadie y casi nada, y la vivienda higiénica y buena alimentación es lo que necesita el pueblo.

Dijo que ayer había presidido la Junta de Primera Enseñanza.

¿Para qué? Que pronto se va a abrir la Necrópolis. Y siempre lo mismo. ¿Cuántas veces ha dicho ya esto mismo el señor alcalde?

EN EL PUENTE DE VALLECAS

## Propaganda de La Mutualidad Obrera

Mañana, domingo, a las nueve y media de la mañana, se celebrará un mitin organizado por la Sociedad de Oficios Varios del Puente de Vallecas, para explicar los beneficios que reporta a sus asociados La Mutualidad Obrera.

El acto habrá de verificarse en el Salón Goya, calle de Vallecas.

Tomarán parte como oradores los compañeros MASSIA y ULIBARRI, de la entidad organizadora; los profesores médicos de La Mutualidad señores MOLTO, FRANCISCO H. MANRIQUE y PARDO, y el gerente, compañero LUCIO MARTINEZ.

¡Mujeres, obreros! Acudid todos al mitin del Puente de Vallecas!

## Agrupación Femenina Socialista

Excursión a Alcalá de Henares.

La Agrupación Femenina Socialista de Madrid ha organizado una excursión a Alcalá de Henares, que se celebrará el domingo día 14 del actual, para visitar a la compañera Dolores Gómez. En favor de ella ha quedado abierta una suscripción, a la que se invita contribuyan cuantos puedan hacerlo, entregando los donativos a la compañera María Hernández, presidenta de la Agrupación Femenina, todos los días en la secretaria número 20 de la Casa del Pueblo.

## Clase de Esperanto

La Juventud Socialista Madrileña ha organizado una clase de Esperanto para los jóvenes obreros, a cargo del ilustre esperantista español don Alvaro Orriols, que empezará a explicar sus lecciones en la Casa del Pueblo de Madrid el día 15 del corriente mes de junio.

Los días de clase, serán los lunes, miércoles y viernes, de ocho a nueve de la noche.

La matrícula costará tres pesetas, estando incluido en dicho precio el importe del texto que se estudiará.

Todos los jóvenes que deseen asistir pueden matricularse todas las noches, de ocho a nueve, en la secretaria 20 de la Casa del Pueblo.

## Espectáculos

Coliseo de Lavapiés.—A beneficio de Andrés Sánchez, asociado de «El Trabajo», que se encuentra impedido para trabajar a causa de una enfermedad reumática, se celebrará el lunes, día 8, una función, a las ocho y media de la noche, representándose la obra «La peluquera», «Melindros o El golfo del distrito», «Dios heros y un traidor» y «Un domingo de verano».

Funciones para mañana.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media. La tonta del bote.

COMICO.—A las seis y media, Amanecer.—A las diez y media, Malvaloca.

ALCAZAR.—A las siete, Las amorosas.—A las diez y tres cuartos, El collar de Afrodita.

CENTRO.—A las seis, Aida.—A las diez, Rigolito.

LA LATINA.—A las seis y media, La Dama de las Camelias.—A las diez y media, La carrera.

PAYON.—A las cuatro y cuarto, Don Quintín el Amargao.—A las seis y tres cuartos, Sangre de reyes.—A las diez y tres cuartos, Sangre de reyes.

EL CISNE.—A las seis y media, Doña Francisquita.—A las diez y tres cuartos, Don Quintín el Amargao.

FUENCARRAL.—A las cuatro y media, Cobardías.—A las seis y media, El idiota.—A las diez y media, Los muertos.

MARTIN.—A las siete y a las diez y tres cuartos, La hora azul y despedida de Moreno.

MARAVILLAS.—A las siete y a las once, Mariposilla, Clarita Carbonell, Gheisa, Los Castillos, Jim Williams, Andy 4 girls, The Gustinos, Pilar, Liliputienses.

ROMA.—A las seis y media y a las diez y media: Sol y sombra, Herminia Baldó, María Antinea, Esteso, Lepe y Aladry, Mimi (Modas), Argentina, La coqueta.

CINEMA ARGUELLES.—A las seis y a las diez y cuarto: En el reino de Tulipán, La fuga de la novia, La venganza de un padre y ¡Bésame pronto!

Para el lunes.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media. La tonta del bote.

ALCAZAR.—A las siete, El collar de Afrodita.—A las diez y tres cuartos, Las amorosas.

LA LATINA.—A las seis y media, La carrera.—A las diez y media, La Dama de las Camelias.

PAYON.—A las siete, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, Sangre de reyes.

EL CISNE.—A las seis y media, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, La bojarra.

FUENCARRAL.—A las seis y media, Los muertos.—A las diez y media, El idiota.

MARTIN.—A las siete y a las diez y tres cuartos, La mujer china y La hora azul.

MARAVILLAS.—A las siete y a las once, Mariposilla, Clarita Carbonell, Gheisa, Los Castillos, Jim Williams, Andy 4 girls, The Gustinos, Pilar, Liliputienses.

ROMA.—A las seis y media y a las diez y media: Sol y sombra, Herminia Baldó, María Antinea, Esteso, Lepe y Aladry, Mimi (Modas), Argentina, La coqueta.

CINEMA ARGUELLES.—A las seis y a las diez y cuarto: En el reino de Tulipán, La fuga de la novia, La venganza de un padre y ¡Bésame pronto!

Para el martes.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media. La tonta del bote.

ALCAZAR.—A las siete, El collar de Afrodita.—A las diez y tres cuartos, Las amorosas.

LA LATINA.—A las seis y media, La carrera.—A las diez y media, La Dama de las Camelias.

PAYON.—A las siete, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, Sangre de reyes.

EL CISNE.—A las seis y media, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, La bojarra.

FUENCARRAL.—A las seis y media, Los muertos.—A las diez y media, El idiota.

MARTIN.—A las siete y a las diez y tres cuartos, La mujer china y La hora azul.

MARAVILLAS.—A las siete y a las once, Mariposilla, Clarita Carbonell, Gheisa, Los Castillos, Jim Williams, Andy 4 girls, The Gustinos, Pilar, Liliputienses.

ROMA.—A las seis y media y a las diez y media: Sol y sombra, Herminia Baldó, María Antinea, Esteso, Lepe y Aladry, Mimi (Modas), Argentina, La coqueta.

CINEMA ARGUELLES.—A las seis y a las diez y cuarto: En el reino de Tulipán, La fuga de la novia, La venganza de un padre y ¡Bésame pronto!

Correspondencia administrativa

TIEDRA.—Eduardo Martín. Recibidas 5 pesetas para suscripción.—Manuel Calleja, ídem 18 para ídem.

BARACALDO.—Clemente Maeso. Ídem 9 para ídem.

IMPRENTA: MADERA, 8